

durant, étant chargé de classes nombreuses, l'énorme corvée de la correction des devoirs et des récitation par écrit, obligeant ainsi, par un contrôle serré, les indolents à se réveiller ou à déguerpir. En mathématiques, de 1897 à 1904, il donna avec entrain ses trois heures et quart de cours quotidien. Clair et méthodique, il animait ses démonstrations, se corrigeait lui-même séance tenante avec humeur, comme s'il se fut agi d'un de ses élèves, puis souriait devant le problème résolu avec la satisfaction d'un esprit où toute vérité faisait équation. Ceux-là même qui ont éprouvé ses rigueurs ont rendu hommage à sa forte personnalité. Ce jugement, que nous condamnons un peu, établit, nous semble-t-il, que ce professeur était vraiment un maître.

De 1904 à 1910, soit pendant six ans, M. l'abbé MacDonald fut aumônier des Frères du Sacré-Coeur, à Victoriaville. Là encore, en un sens très élevé, il devait faire oeuvre d'éducateur ou de façonneur d'âmes. C'était au lendemain des décrets de Pie X sur la communion fréquente. Le dévoué chapelain s'occupait de son mieux à les mettre en vigueur. Avec un personnel de vingt-cinq religieux et de quatre-cent-cinquante enfants, on imagine aisément qu'il dut passer des heures et des heures au confessionnal. Dans ses catéchismes hebdomadaires et dans ses prédications, toujours soigneusement préparés, il resta professeur. Par sa façon forte et nerveuse, sinon parfaitement littéraire, d'exposer les vérités de la foi, il sut se faire entendre et, ce qui est plus, se faire écouter. Il n'eut pas fait bon d'exprimer devant lui quelque doute sur l'enseignement de l'Eglise. Lui qui avait pu "passionner" des chiffres sur le tableau noir, il s'entendait naturellement comme pas un à présenter ses exposés doctrinaux avec quelque chose de véhément et de péremptoire qui apportait la conviction dans les esprits.

A Victoriaville comme à Nicolet, il aimait les enfants, s'attachait à leur faire du bien dans tous les sens. Déjà au séminaire,

avec ses faibles largesses aux élèves de la ville, il continuait de sa bourse au

En 1910, M. ham. Là encore souvent jusqu'à rent à lui et l'après poste, il fut un fessant, allant à l'âme. En part de l'enfance dans la somption dans la discerna des voix aux couvents. A de ses funérailles : " Il a fait le " *Operatus est* fut plus ami de la duperie que ajoutait tout de du défunt curé *autem, intuitus* regardant les jeavons déjà cité nald, s'il était indulgent à l'ext jeunes. Il semblait Christ il ne savait que l'argent donnait fois s'il n'avait redisant que les prêtre est le mir La vie de cur